
 

Formes impersonnelles : Le participe présent, le gérondif, l'infinitif 

Le participe présent se forme souvent en retirant la terminaison de l'infinitif (-er, -ir, -re…) d'un verbe et en 
le remplaçant par ant…. 
 
Verbe à l'infinitif     Participe Présent 
dormir   dorm+ant  dormant 
payer    pay+ant   payant 
peigner  peign+ant    peignant 
suivre   suiv+ant  suivant 
 
 .... mais cette règle ne s'applique pas à tous les verbes. 
EXCEPTIONS : 
Boire    boir   buvant 
Savoir    sav   sachant 
 
Le participe présent  peut être employé comme VERBE ou comme ADJECTIF. 
 

A) Lorsqu'il est employé comme verbe, il exprime une action. Il est alors invariable. 
On peut le remplacer par un autre temps du verbe, précédé de « qui, comme, lorsque,… » et il peut 
être également  précédé de la préposition « en ». 
Exemple : 
- L'intervenant aborda de nombreuses questions intéressant autant les patrons que les ouvriers 

( = L'intervenant aborda de nombreuses questions qui intéressaient autant les patrons que les 
ouvriers !) 

- L'intervenant réussit son discours en intéressant autant les patrons que les ouvriers ! 
 

B) Lorsqu'il est employé comme ADJECTIF, on peut le remplacer par un qualificatif quelconque et il 
s'accorde alors avec le nom dont il dépend. 
Exemple : 
- L'intervenant aborda de nombreux sujets intéressants. / L'intervenant aborda de nombreux 

sujets inutiles. 
= intéressants et  inutiles prennent un « s » parce que « sujets » est au pluriel ! 

 
Remarques : 
Beaucoup de participes présents terminés par « -quant » ou « -guant » s'écrivent « - cant » ou « - gant » 
lorsqu'ils sont pris comme adjectifs ou comme noms : : 
 
Participe présent :  fabriquant, fatiguant 
adjectif :   fabricant, fatigant  



 



 
  



 



 

 





 



 
La forme verbale en -ant précédée de en est appelée 'gérondif' 
 
EXEMPLE :  

- Le plombier chante en travaillant. 
(en travaillant équivaut à: pendant qu'il travaille, ou à: pendant son travail) 

 
 Le gérondif est l'équivalent d'une subordonnée circonstancielle ayant même sujet que la principale, d'un 
groupe prépositionnel circonstanciel ou parfois, d'un adverbe de manière. 
 
 Les circonstances exprimées peuvent être diverses: 
 
EXEMPLES:  

- Il marche en boitant.      (manière) 
- En mangeant moins, vous vous porteriez mieux. (condition) 
- Je l'ai aperçu en arrivant.    (temps) 
 

 

 
 

 
 
 
 
  



 

 
 



 

 



 
  



 
  



 


